
«туриСтичеСКая отраСль в Горах — 
Ниша Для МалоГо БизНеСа»
иНвер Калашаов о ПотеНциале реСПуБлиКи аДыГея

Председатель Комитета по туризму и курортам Ре-
спублики Адыгея инвер Калашаов рассказал, каким 
образом создание экокурорта лагонаки скажется 
на развитии туристической отрасли, какое влияние 
окажет на экономику республики и для чего Адыгее 
развивать экотуризм и другие направления отдыха.
ЭКоНоМиКа реГиоНа: Как вы оцениваете тури-
стический потенциал Республики Адыгея? 
иНвер Калашаов: Потенциал Республики Ады-
гея — богатейший. на сравнительно небольшой 
территории сосредоточено огромное количество 
рекреационных ресурсов. Есть возможности и для 
экскурсионного, и для активного оздоровительного 
отдыха всей семьей. Стал популярным этнотуризм. 
В республике мягкий климат, и в любое время года 
можно найти отдых по вкусу. 
Эр: Каким образом туристический потенциал Респу-
блики Адыгея используется сегодня? 
и. К.: несмотря на общее развитие отрасли, мы по-
нимаем, что реализовать свой потенциал полностью 
Адыгея сможет только при наличии горнолыжного 
экокурорта. нам важен не только объем вложенных 
инвестиций, создание большего количества мест 
размещения, но и новый стандарт качества турист-
ских услуг и сохранение природных ресурсов.
Эр: Какие стратегические цели решает строитель-
ство нового горного экокурорта? 
и. К.: использование в рекреационных целях ла-
гонакского нагорья является одним из приоритетов 
Стратегии социально-экономического развития Ре-
спублики Адыгея до 2030 года. Создание экокурорта 
лагонаки не только скажется на развитии туристиче-
ской отрасли, но и окажет существенное влияние на 
экономику республики в целом.

Планируемый объем внебюджетных инвести-
ций составляет порядка 23,5 млрд руб. При условии 
реализации данного проекта вклад туристской от-
расли в ВРП региона вырастет с 0,5 до 3,5%. Объ-
ем выручки в год достигнет 3,5 млрд руб. С учетом 
мультипликативного эффекта, рост ВРП региона 
составит порядка 7%, будут созданы новые рабочие 
места. 
Эр: Представители природоохранного сообщества 

России, экологи считают, что развитие рекреаци-
онной деятельности в лагонаки возможно только в 
случае исключения строительства капитальных объ-
ектов. Как вы прокомментируете ситуацию? 
и. К.: В 1992 году решением правительства Респу-
блики Адыгея отгонные пастбища на плато лагона-
ки площадью около 20 000 га были переданы под 
создание биосферного полигона. В силу различных 
причин до настоящего времени биосферный полигон 
не был оформлен до конца юридически. В этой связи 
Правительством РФ 6 марта 2021 года принято рас-
поряжение о создании на этой территории биосфер-
ного полигона в составе Кавказского государствен-
ного природного биосферного заповедника. Такой 
статус позволяет реализовывать проекты в сфере 
туризма и рекреации при сохранении контроля со 
стороны государства.

что касается возведения объектов капитального 
строительства на особо ценных с природоохранной 
точки зрения участках, входящих в состав объекта 
всемирного природного наследия ЮнЕСКО «Запад-
ный Кавказ», — таких планов нет. Реализация про-
екта по созданию курорта предполагается на сопре-

дельных участках, которые отделены естественными 
рубежами от особо ценных участков плато лагонаки. 
Эр: Какова динамика туристического потока в Ады-
гею за последние три года? Какое количество гостей 
посетили республику до пандемии? Как отразилась 
пандемия на турпотоке? Ваши прогнозы на будущее? 
и. К.: Активный рост туристического потока наблю-
дался за год до пандемии. Ежегодная динамика со-
ставляла порядка 5–7%, при этом за последние 7 лет 
турпоток удвоился.  

Подводя итоги прошлого года, стоит отметить, 
что 2020 год был сложным для всей экономики в 
целом в связи пагубным воздействием пандемии 
коронавирусной инфекции, а ряд отраслей опре-
делены Правительством Российской Федерации 
как наиболее пострадавшие. Среди них и сфера 
туризма.

По оценке, за три месяца простоя (с апреля по 
июнь) Республика Адыгея недополучила порядка 
90–100 тыс. отдыхающих. Однако, несмотря на все 
сложности и три месяца полного локдауна в сфере 
туризма, после снятия ограничений наблюдался 
повышенный спрос на туристские услуги, который 

позволил смягчить негативные последствия для дан-
ного сектора экономики. Большим подспорьем стала 
теплая погода осенью и закрытие основных популяр-
ных зарубежных направлений.

В целом после снятия ограничений в Адыгее на-
блюдался рост потребительского спроса на турист-
ские услуги, возросло количество бронирований и 
увеличилась продолжительность пребывания тури-
стов, расширилась география туристских прибытий, 
что позволило восстановить рынок. В 2020 году ре-
спублика приняла порядка 460 тыс. туристов и экс-
курсантов, что соответствует показателям 2019 года. 
Эр: Каким образом планируется поднять существу-
ющий туристический поток?
и. К.: За счет расширения спектра предоставляе-
мых услуг, реализации новых инвестиционных про-
ектов, в том числе создания горного курорта. 

необходимо учитывать, что значительный рост 
туристического потока — это всегда растущая на-
грузка не только на предприятия отрасли и ее сотруд-
ников, но и на коммунальные службы, сети, экоси-
стему горной части Адыгеи. Поэтому мы подходим к 
вопросу увеличения туристического рынка комплек-
сно, исходя из принципов устойчивого развития. 

в 2020 ГоДу реСПуБлиКа 
ПриНяла ПоряДКа 460 тыСяч 
туриСтов и ЭКСКурСаНтов, 
что СоответСтвует 
ПоКазателяМ 2019 ГоДа
Эр: насколько подготовлена туристская и обеспечи-
вающая инфраструктура Республики Адыгея к при-
нятию большого количества туристов? 
и. К.: Адыгея на протяжении последних лет активно 
развивает транспортную и инженерную инфраструк-
туру, которая позволяет привлекать частные инве-
стиции. мы понимаем, что инвестиции — не про-
сто финансовые вложения, но и интеллектуальные 
ресурсы, которые выводят отрасль на качественно 
новый уровень. 

С 2014 года в рамках федеральных программ 
развития туризма в горной части Адыгеи построены 
линии газопровода и водопровода, ведется строи-
тельство автомобильной дороги гузерипль — плато 
лагонаки, которая свяжет две зоны развития туризма. 
Дорога будет способствовать улучшению транспорт-
ной логистики для туристов, а также обеспечит доступ-
ность новых территорий, перспективных для развития 
туризма. В 2020 году на строительство дороги направ-
лено 444,44 млн руб. за счет средств федерального и 
регионального бюджетов. В 2021 году на дальнейшее 
инфраструктурное развитие предусмотрены лимиты 
финансирования в объеме 777,78 млн руб. 

Также в рамках индивидуальной программы 
социально-экономического развития Республики 
Адыгея на период до 2024 года начиная с 2020 года 
осуществляется реконструкция дороги Дахов-
ская  — плато лагонаки. В рамках индивидуаль-
ной программы предусмотрены мероприятия и по 
энергетическому обеспечению курорта «лагонаки», 
на эти цели в 2021–2024 годах будет направлено 
1050,0 млрд руб. 

у нас есть планы по дальнейшему инфраструк-
турному развитию в рамках как существующих го-
сударственных программ, так и разрабатываемого 
национального проекта «Туризм и индустрия госте-
приимства».  

Благодаря такой государственной поддержке 
появляются современные туристические объекты в 
горах, есть запрос на реализацию новых проектов.
Эр: А крупные застройщики проявляют интерес к 
горным районам Адыгеи? ЭкоЛоГический Туризм сТаНовиТся в адыГее одНим из НаибоЛее попуЛярНых видов оТдыха
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